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啟德青年驛站旅舍擬年底招標明年有序營運
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香港文匯報訊（記者 張弦）青年是社會的未
來，上周三發表的新一份施政報告提出多項有關
青年發展的措施。特區政府民政及青年事務局局
長麥美娟昨日表示，將啟德社區隔離設施改作青

年驛站旅舍和青年文化藝術交流空間，局方目標
於今年底招標、明年內有序投入營運。特區政府
勞工及福利局則表示，將放寬大灣區青年就業計
劃資格至副學士學生，亦正探討推行雙向安排，
讓大灣區內地青年透過計劃來港工作。
麥美娟昨日於施政報告記者會上介紹有關促進

青年發展的政策，該局於2022年底公布《青年發
展藍圖》，並推動和協調相關決策局在政策範疇
下落實藍圖提出的160多項措施，為確保藍圖措施
與時俱進，各相關決策局亦在去年提出近60項新
措施，及時回應青年人的需要。截至今年5月，各
決策局已合計完成近80項措施。
麥美娟表示會推行香港青年好故事計劃，預留

部分青年廣場空間設立一個視頻工作室，供青年
拍攝視頻宣揚香港青年好故事，並會提供與製作
和拍攝視頻相關的培訓。政府亦會推出新一輪青
年生涯規劃活動資助計劃，資助合資格非政府機

構為中學生、家長和教師提供支援服務，協助中
學生實踐生涯規劃，香港賽馬會將出資3億元支持
上述兩個項目。
該局將會設置一個「連青人網絡」實體互動平

台，將由南昌社區中心和通州街臨時街市的部分
地方改建而成，包括多用途活動空間、文青原創
產品巿集、小型表演空間等青年活動設施。政府
亦會繼續推行青年宿舍計劃及將酒店和旅館轉作
青年宿舍用途的資助計劃，以回應青年對擁有自
住空間的期望，現時兩個計劃下已推出共6間青年
宿舍，合共提供約3,000個宿位。

有助港青與海內外青年雙向交流
新一份施政報告提出將啟德社區隔離設施改作

青年驛站旅舍和青年文化藝術交流空間。麥美娟
指，計劃通過公開招標形式，選出合適的團體營
運這個全新的青年設施，目標今年底招標，有關

設施在明年內開始有序投入營運。她表示，過去
發現不同地方的青年來港交流，最重要的是住宿
問題，日後其他地區青年到港與本地青年交流文
化藝術、體育等，可以入住該設施，相信有助鼓
勵本地青年與內地和海外青年的雙向交流。

放寬灣區青年就業資格至副學士生
特區政府勞工及福利局局長孫玉菡表示，發現

很多副學士青年希望申請大灣區青年就業計劃，
所以政府將放寬該計劃的申請資格至29歲或以
下，及持副學士或以上學歷青年合資格申請，同
時上調向企業發放的津貼上限至每月12,000元，
條件是政府最多津貼實質薪金的六成。
同時，他透露局方正探討將該計劃推行雙向安
排，不單安排香港青年到大灣區內地城市工作，
亦希望安排同一企業，讓大灣區或內地青年透過
計劃來香港工作。他續指優化展翅青見計劃，易
名「展翅青年就業計劃」，放寬申請年齡上限至
29歲，並增設大灣區工作實習機會。

●啟德社區隔離設施將改作青年驛站旅舍和青年
文化藝術交流空間。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 吳健怡）在新一
份施政報告中，政府除了計劃恒常化關
愛隊的設置，關愛隊下期的資助金額亦
增加五成，增至每兩年平均約150萬元。
特區政府民政及青年事務局局長麥美娟
昨日讚揚關愛隊不但無償付出，更是出
錢出力，加上關愛隊已達到成立目的，
將會全面檢視關愛隊服務和工作範圍。
另一方面，為進一步改善「三無大廈」
的管理，她指出，大廈管理專業顧問服
務計劃會恒常化，並擴展至全港18區；
以及於明年推行「聯廈聯管」試驗計
劃，以攤分「三無大廈」的管理費，令
舊式樓宇能以較相宜的費用，獲得基本
大廈管理服務。
全港18區的452隊關愛隊於去年投入服
務，截至今年8月，共探訪23萬個有需要
住戶、提供2.2萬次小型家居維修服務，以

及各區舉辦了超過1萬場不同形式活動服
務。

支援關愛隊 資助撥款加五成
麥美娟形容指，這已達到成立關愛隊的
目的，即凝聚社會資源，共建關愛社區。
她又指，現時關愛隊成員有逾5,000名義
工，在沒有義工津貼的前提下，他們無
償、甚至出錢提供服務，例如華豐大廈火
警一事，有關愛隊隊員出錢出力，為受影
響市民提供衣物飲食。
她表示，為加強支援關愛隊，政府於
下一期撥款將增加資助金額五成，由
原本兩年資助額 80萬元至 100 萬元，增
加至平均每兩年約 150 萬元；同時民政
總署亦會推出關愛隊傑出表現嘉許計
劃，肯定和表揚關愛隊，弘揚關愛精
神。

對於關愛隊恒常化後會否重新檢討計劃
和揀選隊伍，她回應指，現行隊伍和政府
簽署兩年的協議，包括服務範圍和工作種
類，強調每次檢討均會考慮團體是否合適
和符合要求，當恒常化關愛隊設置和增加
資源後，會全面檢視工作範疇、服務範
圍、團體協議內容。
為進一步改善樓宇安全和大廈管理，

麥美娟指出，民政及青年事務局的大
廈管理專業顧問服務計劃，擬恒常化和
擴展至全港18區，協助「三無大廈」成
立法團，處理大廈管理問題；並會選定
數個先導小區，挑選一些大廈於明年試
行「聯廈聯管」，由同一間物業管理公
司 負 責 管 理 相 鄰 或 附 近 「 三 無 大
廈」，攤分管理費，使有關大廈能以
較相宜的費用獲得管理服務，現正構
思方案。

民青局：挑選「三無廈」明年試行「聯廈聯管」
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86%申索員工料受惠 勞工界倡加強監管免濫用
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香港文匯報訊（記者 張弦）新一份施政報告有不少篇幅着
墨於推動香港長者北上養老。香港特區政府勞工及福利局局長
孫玉菡昨日介紹相關政策，包括於下月將廣東院舍照顧服務計
劃的院舍數量，由現時4間增至11間，包括廣州、佛山、深
圳、中山和肇慶5個城市，以及將於明年推出為期3年的資助
綜援長者入住廣東安老院試驗計劃，1,000名合資格長者每月
可獲得5,000元資助入住指定的廣東省院舍。特區政府亦將為
廣東院舍計劃下的長者分擔在粵部分醫療費用，每人每年資助
門診費用上限為1萬元人民幣，以及住院費用3萬元人民幣，
計劃將試行兩年。
對於施政報告提出建立護老者和殘疾人士照顧者資料庫，孫
玉菡表示參考內地經驗，資料庫有助提早識別面對危機的照顧
者家庭，該局初步構想可將醫療數據庫、社署資料庫等連結，
當照顧者面對危機，例如當長者入院，可讓社署透過系統得
知，並通知相關社福機構提早介入和提供協助，減少出現悲劇
的機會。不過他認為，建立相關資料庫並不容易，必須確保符
合私隱條例。
至於北上養老的相關政策，當中一個新措施為資助綜援長者
入住廣東安老院試驗計劃。孫玉菡表示，現時很多領取綜援受
助人是長者，大部分是單老或雙老，約有11,000人，當中有約
5,600人的居住環境相對差，該計劃給予此類長者多一個選
擇， 入住廣東院舍計劃下的認可院舍，「他們相對身體情況
許可，計劃相當吸引。」
孫玉菡解釋指，現時在香港領取綜援的長者，若住在私人院
舍，政府提供津貼大約10,000元。而廣東計劃下赴粵養老的長
者每月綜援金額約4,400元，再加上試驗計劃提供的5,000元，
長者每個月有大約9,400元資助，有足夠資金選擇到廣東的安
老院舍居住，「給予的費用與他們在香港入住院舍的資助額相
若，無增加公帑開支，對正領取綜援的單老雙老來說多了一個
選擇。」
在大灣區內地城市養老方面，香港特區政府也有破格嘗試，
為參與廣東院舍計劃的長者分擔部分內地醫療費用，每位長者
每年門診費津貼上限為10,000元人民幣、每年入院費用上限為
30,000元人民幣。

孫玉菡舉例，一名患有高血壓、糖尿病和肺病的長者，一般而言，
10,000元足夠在內地每月看一次醫生和全年藥費。若長者中風及有一次
跌斷骨，要住院20多天，30,000元人民幣的住院資助大致足夠支付費
用。
他續指，局方會做更多關愛工作， 例如探訪和幫助在大灣區內地城

市養老的長者，亦會於內地聘用服務團隊進行相關工作。
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孫玉菡昨日在施政報告記者會上指出，
施政報告有多項保障工人權益的措

施，包括落實取消強積金對沖，及研究增
加破欠基金全付遣散費申索限額。
他表示，破欠基金兩年前已進行優化，
若僱主無力支付遣散費，現時做法是首10
萬元全額由破欠基金支付，若僱員年資
長、高薪，有機會無法全取遣散費，因此
局方探討破欠基金下遣散費特惠款項保障
上限進一步提升的可行性，目標是盡可能
為打工仔提供更好保障。

視基金財政狀況再作決定
特區政府的構思有兩方面， 會研究破欠
基金的財政狀況再作決定，「一個是將全
數給的數額上限由10萬元提升至15萬元及
餘額一半。另一個是如果破欠基金結餘可
以應付，就將上限提升一倍至20萬元及餘

額一半，這樣估計可以幫助86%打工仔通
過破欠基金取到應得而未取到的遣散
費。」孫玉菡透露，現時破欠基金結餘73
億元，相信足以應付將相關上限提升。
明年5月1日起正式落實取消在強積金制

度下的對沖安排，即所有由當日起因僱員
年資而衍生的遣散費或長期服務金的金
額，僱主不能再以強積金強制性供款累算
權益對沖。
孫玉菡表示，特區政府將正式啟動為僱
主提供為期25年、總額超過330億元的資
助計劃。今年底前會正式向立法會財務委
會申請撥款，以期在明年上半年正式推出
並落實資助計劃。
立法會議員、港九勞工社團聯會主席林
振昇昨日接受香港文匯報訪問時表示，支
持提高遣散費的申索上限，讓工友取得更
多「救命錢」，逾八成申請破欠基金的打

工仔能夠取得全部遣散費。
他舉例，以一個打工仔應得遣散費為30萬

元，現行政策下，首10萬元可全取，但餘下
20萬元被打五折，最終只能取得20萬元遣散
費。而日後若提高至20萬元申索上限，就能
取得25萬元遣散費，將損失降到最低。
林振昇表示，近年申請破欠基金的僱員

大約為3,000人，在破欠基金穩健的情況
下，建議政府亦可以提高欠薪部分的特惠
款項，從現時的保障金額上限為8萬元，提
高至10萬元。他以建造業界為例，年資較
長的打工仔，月薪大約3萬元，欠薪隨時高
達十幾萬元，8萬元保障金上限杯水車薪。
他並建議設立恒常檢討破欠基金的機

制，視乎外在因素的變化，適時檢討基金
的保障範圍，如五年一檢，讓破欠基金更
貼近時下的工資水平和通脹的變化，同時
亦要加強監管，防止基金遭濫用。


